

PRECIO.

En toda la isla,  
6 rs. vn.

# EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.

## Noticias Nacionales.

### ENTRADA DE S. M. EN MADRID.

Don Alfonso de Borbon y Borbon ocupa ya el s6lio de sus mayores, y debe estar cumplidamente satisfecho del entusiasta recibimiento del pueblo madrileño, como lo está de la acogida y de las ovaciones de que ha sido objeto desde que posó la planta en tierra de España. La nacion le aclama y funda en él todas sus esperanzas. El cielo le dé acierto para regir los destinos de su pátria tan ansiosa de paz y de progreso.

El rey lo comprende y lo desea, y así ha tenido ya ocasiones de manifestarlo á muchas personas que han logrado la fortuna de escuchar sus palabras.

El pueblo, el verdadero pueblo, esa multitud que juzga por impresiones, que no tiene lugar en su pecho para las ambiciones de medros por otros medios que los del trabajo; que no se deja dominar por sentimientos bastardos, ni estraviados enconos políticos; esa parte sana del vecindario de Madrid ha mostrado hoy, está probando estos dias que prevé con el advenimiento de don Alfonso una nueva era, un período nuevo á que se prestan la esperiencia de lo pasado, las nobles aspiraciones del jóven príncipe, la enseñanza de los tiempos y los estudios que de otras civilizaciones, de las costumbres de otros pueblos y de los acontecimientos ha hecho don Alfonso, quizá por destinos providenciales, para aprovecharlos en bien de su pátria.

Tales eran hoy, sintéticamente espresadas, las ideas mas generales entre la inmensa masa de ciudadanos que ha acudido á saludar el regreso del régio emigrado.

Desde las primeras horas de la mañana se veia cruzar en todas direcciones las engalanadas damas de la córte ansiosas de ocupar el mejor puesto en los balcones que con ánsia pretendian estos dias, y las apuestas hijas de la clase media y del pueblo menestral para escoger sitio donde ver mejor al jóven monarca, codiciosas de estudiar é interpretar los mas insignificantes ademanes, las menores inflexiones del semblante para justificar el favorable concepto que de antemano tenian concebido. Y en verdad que á juzgar por la espresion general, el jóven Alfonso ha escedido á todas las esperanzas. De afable, apuesto y gallardo, de halagüena sonrisa, de espresiva mirada, de marcial continente, de elegantes maneras le han calificado, segun la espresion más ó menos vulgar, más ó menos castiza y académica, á juzgar por las numerosas opiniones que hemos oido entre diferentes clases sociales.

Las diez y media serian cuando el sonido de trompetas y tambores y las bandas militares anunciaban el paso de las fuerzas de la guarnicion para cubrir la carrera.

La guardia exterior del real palacio se estendia desde la puerta principal al Arco y plaza de la Armería.

Desde la izquierda de esta guardia formaba la compañía de veteranos y la de bomberos hasta la Tesorería de provincia.

La fuerza de ingenieros apoyaba allí su cabeza y se estendia hasta la esquina de la calle del Factor.

Inmediatamente despues formaba el batallon de cadetes hasta la calle de Coloreros.

En seguida el batallon provincial de Toledo hasta la Puerta del Sol. A continuacion el de Guadalajara hasta la Historia natural.

El batallon provincial de Cuenca y las fracciones de los demás provinciales hasta las Calatravas.

Seguia la fuerza de la guardia civil de infantería del 1.º y 14.º tercio.

Despues la compañía de carabineros jóvenes del Escorial.

Y á continuacion la brigada de obreros de administracion militar y demás fuerzas llegadas á Madrid.

Seguian inmediatamente los institutos montados de ingenieros, 1.º, 2.º y 4.º regimiento montado de artillería; id. de Calatrava, id. de España, id. húsares de Villarrobledo, establecimiento central de caballería y caballería de la guardia civil y brigada de trasportes.

Desde la estacion del Mediodía hasta la basílica de Atocha, cubrian la carrera los tres escuadrones de la Milicia.

La guardia exterior de Palacio, mandada por el general Carbó, la componian la compañía del tercer regimiento de infantería de Marina, con su música, otra del regimiento de infantería del Rey, otra del tercer regimiento artillería á pié y otra del primero de Ingenieros, una seccion de lanceros de Calatrava y dos piezas de artillería del primero montado.

La interior la formaban 40 cadetes ó alumnos de las academias de infantería, artillería, ingenieros, estado mayor, caballería y administracion militar, mandados por el brigadier Golfín.

En la estacion del Mediodía se reunieron á la hora fijada los señores ministros, de uniforme, gran número de generales y de comisiones y representantes de periódicos extranjeros.

El ayuntamiento todo con su presidente y macecos, el señor cardenal Moreno con sus familiares y secretario, los individuos del ayuntamiento con su presidente el señor conde de Toreno, jueces de primera instancia y promotores fiscales, por hallarse los otros de servicio, comisiones de los tres círculos alfonsistas de Madrid, la comision del círculo liberal Alfonsino señores Vida, Barca, Goyecheche, Latorre (D. L.) Guillen Buzarán, Ruiz Higuero, Crespo, Goicoerrotea Villalva y Suárez Inclán.

Por el Banco de Castilla, los señores marqués de Vinent, Cabezas y Girona.

Por Málaga, Sr. Lario y Orozco, presidiendo las comisiones de la diputacion y ayuntamiento y el Sr. Gorría representante de la junta de agricultura.

Por Ciudad-Real, los Sres. Alcaraz (D. E.) Cisneros y Sanchez Milla.

Del ministerio de Marina, el subsecretario y el ayudante del ministerio Sr. Azcárraga.

La estacion estaba adornada exterior é interiormente con banderas, gallardetes y colgaduras, y en el anden, entre las puertas de entrada al gabinete preparado para S. M., se habian formado dos grupos alegóricos con objetos y aparatos de telegrafía y de ferro-carriles. A las once y 45 minutos sonó un cañonazo anunciando que el tren regio acababa de salir de Aranjuez.

A la llegada del tren, con viva impaciencia esperado, todos se apresuraban á ocupar el mejor sitio

para saludar antes al rey, y un viva unánime, entusiasta, prolongado, oscureció el estridor de la locomotora.

Veintiun cañonazos y el repique general de campanas anunciaron á Madrid la llegada del rey.

El toque de marcha real de la música de Veteranos y los vivas de la multitud no nos permitieron oir los cariñosos saludos del rey á los ministros.

La señora Jimenez de las Navas, profundamente conmovida, sin casi poder articular las frases, entregó al rey una corona, diciéndole: «Aceptad, señor, esta corona en recuerdo á vuestra bondadosa madre, tan tiernamente amada de nuestro corazon, como su noble hijo nuestro rey Alfonso XII, que Dios bendiga y la santa Virgen cubra con su manto.»

Esta corona, formada de hojas de laurel de plata, flores de mirto, rosas blancas, encina y espigas de oro, todas simbólicas, lleva un adorno de cintas de los colores nacionales, con una flor de lis y el retrato del rey.

En las cintas se lee esta dedicatoria:

«A nuestro amado rey Alfonso XII, como recuerdo á su adorada madre, las Sras. Jimenez de las Navas, las hijas del general Gasset y la Sra. de Moreno Albertos.» Estas señoras han sido las primeras que han tenido la fortuna de saludar al rey.

S. M. salió enseguida, y montando con arrogante elegancia un caballo blanco que, segun oimos, le ha sido regalado por un propietario de Valencia, partió entre los vivas de la muchedumbre seguido de su numerosa escolta y precedido por dos ayudantes y dos oficiales de estado mayor, dirigiéndose al templo de Atocha.

Formaban la escolta de S. M. el rey, un oficial y diez y seis individuos de tropa de cada uno de los cuerpos de caballería del ejército, guardia civil y voluntarios al mando del coronel mas antiguo señor Lozano.

Sorprendente era el efecto que producía la entusiasmada muchedumbre que coronaba las alturas de la estacion y sus inmediaciones, agitando los pañuelos y los sombreros y atronando el viento los vítores, el ruido de las campanas, las salvas y cohetes.

Es de advertir que el tren real venia tirado por una máquina engalanada con guirnaldas y banderas, y de ella venia encargado el inspector de la línea don Eduardo Auriol.

Con la comitiva llegaron los señores marqués de Salamanca, Montesino, Bahuer, del consejo de la empresa, y las comisiones de la audiencia, diputacion provincial, gobernador civil, la comision régia que fué á Marsella y otras muchas personas que se han agregado al régio séquito.

En el templo de Atocha esperaban los ministros ya, y salió el clero con pálio á recibir á S. M. á la puerta, donde adoró la cruz; el señor cardenal arzobispo de Valladolid, el procapellan Sr. Mendez, el sumiller de cortina, el capellan de Atocha y todo el clero de la jurisdiccion.

El rey subió al presbiterio donde oró breves momentos y en seguida se empezó un Te-Deum de Andreu tocado al órgano por Ovejero, cantado por las señoritas Trillo, Gracia Checa y Agudo y los señores Cajigal, Oliveres y Guallart, bajo la direccion del maestro Martin, de quien despues se cantó tam-

bien una salve.

El rey fué despedido en la misma forma.

La iglesia se hallaba lujosamente adornada con las antiguas colgaduras de terciopelo lisadas, que se han custodiado cuidadosamente.

En el patio, adornado también con escudos y banderas, se había alzado delante de la puerta central de la iglesia un alto trofeo con banderas, cestos, cañones, cajas y 10 banderas de provinciales.

Al salir de Atocha volvió á montar á caballo, y precedido de un piquete de guardia civil, de varios batidores y de su numerosa comitiva, entre la cual iba también el gobernador civil á caballo, se dirigió por el Prado, donde se hallaban la caballería, los ingenieros, la artillería y los trenes de ferro-carri-les, pontoneras y telégrafos.

La tropa fué replegándose poco á poco detrás de la escolta.

Al pasar por el Hospital se le arrojaron gran número de palomas con preciosos lazos.

Al pasar por el obelisco del Dos de Mayo hizo el rey un profundo saludo al monumento.

Por todo el tránsito ha ido descubierta y saludando con el ros.

Al llegar S. M. á la esquina de la calle de Alcalá, entre el palacio del ministerio de la Guerra y el del duque de Sexto, los aplausos, vivas y demostraciones de júbilo fueron tan intensos, que el joven monarca se conmovió; pero recobrando la serenidad, y con la sonrisa que le es propia, saludó cariñosamente al inmenso gentío que le rodeaba, así como al palacio del señor duque de Sexto, en cuyos balcones se veía gran número de damas de la alta aristocracia, que arrojaban al rey multitud de coronas, palomas, flores y versos.

Pasado que hubo la comitiva por este punto, siguió á la misma un carro engalanado con banderas, escudos y los atributos de las artes y oficios, en el que iban unos 30 artesanos que llevaban un pendón en el que se leía: «Protección al trabajo.»

También siguió á la comitiva un magnífico carruaje que lujosamente engalanado y arrastrado por cuatro caballos conducía cuatro jóvenes de la aristocracia, los cuales llevaban dos estandartes en los que se leía «¡Viva Alfonso XII!» y «¡Viva el ejército!» Este carruaje estuvo situado largo rato en la calle de Alcalá junto á la fuente de la Cibeles, y al pasar el rey le arrojaron desde el mismo varias palomas y multitud de versos.

En el tablado construido en el interior de la verja del ministerio de la Guerra se veían multitud de señoras de altos funcionarios, comerciantes, militares de graduación y muchas otras personas que sin cesar victoreaban al rey.

Los pabellones del referido ministerio estaban enajados de gente así como las azoteas.

Al llegar á la presidencia, las damas que componen la asociación de señoras de Madrid y que ocupaban todos los balcones, arrojaron al rey con profusión, palomas, preciosos bouquets y versos, y saludaban con sus pañuelos al joven monarca al mismo tiempo que se escapaba de sus labios un espontáneo y nutrido viva.

Un inmenso gentío, que no contento con victorear al rey en la estación la seguía durante la carrera unia sus entusiastas vivas á los de las damas.

El rey que, como decimos en otro lugar tiene una figura muy simpática, ha logrado cautivar en un momento los corazones.

Al pasar por la Historia Natural, fué también saludado con entusiastas y prolongados vivas por los que ocupaban los balcones de aquel edificio.

El ministerio de Hacienda estaba adornado lujosamente.

En el ministerio de la Gobernación ocupaban el

palco del centro los representantes de Francia, Inglaterra, Austria, Estados-Unidos, Brasil, Prusia, Portugal, Méjico, Países-Bajos, Rusia, Bélgica, Italia, Suecia, y monseñor Bianchi, encargado de la nunciatura, acompañados del introductor de embajadores señor marqués de la Selva Alegre.

Los demás balcones del edificio estaban ocupados por distinguidas damas que rivalizaban en belleza y lujo.

El aspecto de la Puerta del Sol era sorprendente, pues las colgaduras y adornos de las casas, y el hallarse cuajada de público, no solo la plaza, sino los balcones de los edificios hasta los tejados producían un brillante efecto.

Amenizaba la fiesta el concierto instrumental de ochenta profesores, dispuesto por iniciativa de las señoras marquesa de Villavieja y condesa de Toreno, en el tablado construido al efecto al pié de una de las farolas del centro de la Puerta del Sol, y dirigido por don Vicente Arche.

Los vivas y aclamaciones al Rey en todo el tránsito, fueron mucho mayores al llegar á la Puerta del Sol. Eran las tres menos cuarto.

Desde los balcones arrojaban al Rey coronas, palomas y flores y los vivas se repetían sin cesar por la muchedumbre que se hallaba apiñada en tan ancho espacio, hasta el extremo de ahogar la marcha real que entonaban las músicas.

La explosión del entusiasmo fué tal, que al llegar al centro de la Puerta del Sol el joven monarca no encontraba ya manera posible de expresar su gratitud al inmenso pueblo que en masa le aclamaba de todas partes.

Al paso del rey por la Puerta del Sol fueron abiertas las llaves de la fuente, que lanzó al aire una inmensa cantidad de agua.

De los balcones del círculo alfonsino y del palacio de Oñate vimos arrojar varias coronas y palomas.

Las simpáticas hijas del rico propietario don Pedro de Ochoa arrojaron al rey una preciosa corona y gran número de flores.

Las demostraciones de entusiasmo no se interrumpieron durante el tránsito por la calle Mayor.

Desde el ayuntamiento y gobierno civil se han echado también muchísimas coronas de laurel y flores con bonitas cintas.

A la hora de cerrar nuestra edición de provincias S. M. el Rey quedaba en palacio recibiendo á las comisiones de todos los altos cuerpos del Estado.

Todo el vecindario de Madrid puede decirse que se ha trasladado á la plaza de Oriente y calles adyacentes, con objeto de presenciar el desfile de las tropas que se hará en presencia de S. M. por delante de la puerta del alcázar llamada del Príncipe.

—El soberbio arco que la asociación de señoras de Madrid para el socorro de los heridos en campaña ha levantado en la calle de Alcalá, ha sido dirigido por el arquitecto señor Cubas. Consiste en un arco de estilo griego-romano, rectangular, de unos veinte metros de altura, trece y medio de ancho y unos tres de espesor. El ancho del arco verdadero, por donde ha pasado el rey, tiene dos metros y medio. En la parte superior central se eleva un pedestal, y sobre él se asienta la estatua ecuestre de cartón-piedra imitando bronce, de D. Alfonso XII, mirando hácia el Prado y con el ros en la mano en actitud de saludar. A los dos lados de este pedestal sobre las cuatro esquinas del arco, y formando sus remates, van las estatuas de las Ciencias, las Artes, la Agricultura y la Industria. En cuatro hornacinas que se ven en los intercolumnios, van los bustos de cuatro heraldos de la antigua casa de Borbon. Las columnas imitan el color del pórfito rojo. Todo

el monumento está adornado con escudos, panoplias y banderas.

En el pedestal de la estatua se lee «¡Viva el rey Alfonso XII!» á uno y otro lado. A lo largo de la cornisa va otro letrero que indica quién costea el arco. Sobre el vano de este dos Famas estienden sus brazos que sostienen una corona y un ramo de oliva. Los adornos y pinturas, que imitan piedra calcárea, son iguales por un frente y por otro. El todo forma un conjunto sólido, airoso y soberbio, destacándose sobre el fondo del cielo mirado desde cierta distancia. La opinión general es favorable al arquitecto que ha dirigido la obra y la ha realizado en tan breve espacio.

Este arco será alumbrado durante las noches que exista la iluminación, por dos luces eléctricas, una colocada en la Historia Natural y la otra en la Presidencia, con objeto de que el público pueda ver perfectamente los dos frentes.

—La academia de Bellas Artes de San Fernando es uno de los establecimientos públicos que más se lucirán en las demostraciones de alegría que Madrid dedica en estos días al rey don Alfonso XII. Estrena una hermosa colgadura de terciopelo encarnado con galones y flecos dorados, sencilla, pero grave y magestuosa. En el gran balcon central se ha colocado un sόlio de terciopelo, debajo del cual se ostenta el retrato, de tamaño natural, de S. M., que ha ejecutado con pasmosa rapidez el distinguido académico señor Espalter; completándose la decoración con dos leones bronceados, candelabros de mármol de delicado gusto y una brillante iluminación. Y es digno de notarse que, careciendo la academia de medios pecuniarios para realizar sus deseos, ha habido un académico que con generoso desprendimiento ha adelantado los fondos que para ello se necesitaban.

—El arco mandado construir por don José Campo en el paseo de Recoletes es de estilo árabe, se halla sostenido por cuatro esbeltas columnitas á cada costado, imitando mármol negro, y rematado por dos cornisas y dos torrecillas chatas almenadas sobre las cuales ondean dos banderas.

Tiene 11 metros de altura por 6 y medio de ancho y uno y medio de espesor. El arco central es de medio punto prolongado y el muro vá pintado de colores imitando los alicatados arabescos y con inscripciones árabes. El alumbrado de gas, que sigue las líneas del arco formando otro sobrepuesto, ostenta entre las dos cornisas, á uno y otro lado, dos soles de luces y en los costados dos estrellas formadas de pequeños prismas de cristal que multiplican los destellos de la luz hasta lo infinito. Sobre los huecos de los arcos, á uno y otro lado, cubre la cornisa inferior un letrero de gas que dice «Viva el rey.» La iluminación del palacio del mismo señor ostenta sobre el pórtico una fuente rebosando de sus tazas hilos de luz. En el piso segundo una gran estrella coronada de vidrios de colores. En los balcones de fachada á uno y otro lado, figuran una pirámide y unas macetas cuyas ramas se adornan con hojas de luzecitas de gas. El arco ha sido construido sobre los planos que le han sido entregados por el maestro valenciano señor Viñas.

—En el cuartel de San Gil se han colocado el escudo de armas real con una gran corona sobre la puerta principal, mástiles con gallardetes á los lados, y un pedestal imitando piedra de granito.

—Ni el espacio de que disponemos ni la índole de nuestro periódico nos permiten insertar las innumerables composiciones poéticas que hemos recibido y que circulan profusamente por Madrid en celebridad de la llegada de S. M. el rey. Hacemos una escepcion respecto de la siguiente de nuestra apreciable colaboradora, señorita Balmaseda, cuya

circunstancia nos veda todo elogio. Dice así:

### DOS LÁGRIMAS.

Yo que nunca me acerqué  
á tu alcázar poderoso,  
ni cuando eras venturoso  
mis cantos te consagré;  
cuando un día te miré  
sin más bienes que el cariño  
de una madre, sin armiño  
real, ni coroná en la frente  
sentí una lágrima ardiente  
y murmuré: ¡pobre niño!

Hoy que en tí con alegría  
aclaman los corazones  
las gloriosas tradiciones  
de la noble patria mia,  
cantarte el alma querría;  
mas no me deja en conciencia  
la emocion, y de ella esencia  
otra lágrima derramo  
y ¡bendito el niño! esclamo,  
¡bendita la Providencia!

*Joaquina Balmaseda.*

—Es muy notable el decorado exterior de la iglesia de las Calatravas, costado por los caballeros de las órdenes militares, que de este modo manifiestan su adhesión al administrador perpétuo de las mismas.

Consiste en varios escudos en que alternan las cruces de Calatrava, Alcántara y Montesa, orlados de las antiguas armas que usaron los caballeros y de banderas con los colores nacionales.

Tres grandes estandartes de las referidas órdenes ondeaban en las ventanas de la fachada, y las dos puertas de la iglesia se han decorado con vistosos pabellones pendientes de una corona ducal.

La cruz de Calatrava que adorna el frontispicio de la iglesia será iluminada de colores, y el resto del edificio con hachas de cera que darán al conjunto el carácter serio que le corresponde.

Sobre la puerta principal y á los piés de la Concepción que allí se encuentra, lucirá un magnífico estandarte de cuyo mérito y valor hemos oído hacer los mayores elogios, y según nuestros informes es propiedad del Excmo. señor marqués de Remisa.

—El arco de la calle Mayor está formado de dos grandes columnas de ramaje, en cuyo remate lucen los gallardetes nacionales. Forma dos guirnaldas de flores, en cuyo centro sustenta un lienzo en que se lee por la cara principal: «A nuestro augusto soberano Alfonso;» y en la posterior: «Todos los Alfonsos han sido sabios legisladores ó escelsos capitanes.»

—La compañía de veteranos, después de hacer los honores á S. M. á su llegada á la estación, emprendió la marcha por la calle de Atocha, plaza Mayor y calle de Ciudad-Rodrigo á situarse en el sitio que tenía designado en la carrera.

—Entre las composiciones poéticas que hoy se han repartido con profusión hemos tenido el gusto de leer una bellísima del distinguido literato y antiguo funcionario señor don Maximino Carrillo de Albornoz, dedicada á S. M. el rey, acompañándola de un hermoso soneto que el mismo escribió y publicó en la «España» el año 1857, celebrando el nacimiento del augusto príncipe que hoy viene á ocupar el trono aclamado por el pueblo español.

—Las paredes de la fachada de la entrada antigua del hospital general, estaban cubiertas de tapices y colgaduras.

—En el balcon central de la casa de la señora marquesa de Miraflores, carrera de San Gerónimo,

ha sido colocado un bello templete trasparente con las armas de España, al pié sentadas dos matronas, y sobre ellas un rótulo que dice: «Viva el rey.»

—El círculo Alfonsista, sito en la antigua casa de Cordero, á la entrada de la calle Mayor, y el círculo Conservador de la calle del Correo, han decorado con mucho gusto sus balcones y preparado brillantes iluminaciones.

Ignoramos el fundamento de los rumores que han corrido por Santander de que el rey visitará aquella ciudad después de revistar las tropas que mandan Laserna y Moriones, embarcándose en aquel punto para San Sebastian á fin de inspeccionar el cuerpo de ejército que se halla á las órdenes de Loma.

Parece según «La Iberia,» que el marqués de Nadaillac, prefecto de los Bajos Pirineos, ha renunciado la gran Cruz de Carlos III que le concedió el pretendiente.

A este propósito parece que ha remitido las insignias y diploma á la junta carlista de Bayona.

Según noticias de origen carlista, en Valmaseda han sido hechos prisioneros 200 carlistas, entre ellos el cabecilla Gorordo. Este detalle aumenta la importancia del parte que publica la «Gaceta.»

Cuando el rey dejó en Valencia el baston de mando á la Virgen de los Desamparados, el conde de Chestre ofreció el suyo á D. Alfonso, diciéndole que «era de un súbdito que había servido con lealtad al ilustre abuelo del rey, á su augusta madre, y esperaba servir del mismo modo á S. M.»

El general Ossorio, de cuya enfermedad repentina dimos cuenta, ha fallecido desgraciadamente en Ciudad-Real antes de ayer.

(«Correspondencia de España» del 14.)

De «Las Circunstancias,» del 12:

El cabecilla carlista Nen de Prades entró anteayer en la Selva con su ronda y la de Masagué. Sorprendió en su casa, estando enfermo á un liberal y lo fusiló en las inmediaciones de dicho pueblo.

Mataró 14 de enero.

Señor director de «La Independencia:»

Muy señor mío: Ampliando las noticias que con anticipación le comuniqué ayer, hoy puedo con más detalles describir lo sucedido en esta sobre el ataque de los carlistas.

Serian como las seis de la mañana que un vivo fuego de fusilería por la parte de la carretera de Francia despertaba á este tranquilo vecindario y á todas las fuerzas que guarnecen la plaza y que estaban de servicio. Era que el enemigo parapetado detrás de cuatro ó cinco carros, que á viva fuerza les obligaron á pararse frente de la torre de San Simón, intentaba apoderarse de dicha torre, haciendo un disparo al centinela que no produjo otro efecto que el de inflamar el ánimo de los defensores, que lograron rechazar á los que tan cobardemente se presentaban frente á nosotros.

Viendo por esta parte frustrados sus planes, probaron fortuna taladrando algunas casas é introducirse por la parte de mar, parapetándose al efecto detrás de algunas barcas; mas las rondas del Masnou, Blanes y Tiana se encargaron con bizarría de rechazar al enemigo que huyó á la presencia de los bravos voluntarios. En esta, la ronda de Arenys protegía el movimiento por la parte del Rabalet rechazando también de casa en casa al enemigo, protegida por el fuego de las rondas de Vilasar y San Pol.

A la misma hora se trabó un empeñado combate entre la ronda del bizarro Ibran (a) Piu, que fué al

campo á buscar el cuerpo del enemigo que, emboscado y á cuerpo cubierto á favor de la aspereza del terreno aguardaba á la citada ronda.

El fuego era horroroso; las fuerzas del enemigo cuadruplicadas; y á pesar de ello los carlistas tuvieron que escurrir el bulto, porque también salió á proteger el movimiento la ronda de Pineta. Tres horas lucharon los voluntarios á pecho descubierto, y los carlistas, viendo cuán infructuosos eran sus esfuerzos emprendieron la más vergonzosa retirada, perseguidos hasta más allá del punto conocido por «Fuente del Perico,» por Ibran y sus voluntarios con un arrojo que causó la admiración de toda esta vecindad.

Nuestro digno y estimado gobernador militar, señor coronel don Domingo Torrejon, merece los mayores elogios por sus acertadas disposiciones en la defensa, y presentándose siempre en los puntos de mayor peligro, animando y escitando con su serenidad á los bravos defensores.

La tropa ocupando y cubriendo todos los puntos del recinto contribuyó igualmente y de concierto con la milicia á rechazar al enemigo de algunos puntos donde probó repetidas veces el ataque.

En fin, todas las autoridades y los señores de la Cruz roja cumplieron con su deber.

Hoy á las doce acaba de verificarse el entierro de los voluntarios que ayer fueron víctimas de las balas enemigas, en medio de una numerosa concurrencia. Todo Mataró se ha adherido espontáneamente á esa humilde pero insignificante demostración de aprecio y simpatía á las rondas todas que han salvado á esta ciudad de una catástrofe.—J. B.

(«Iris del Pueblo.»)

## Crónica Local.

**El señor Rector de la Universidad literaria de Barcelona publica en el «Boletín Oficial» de esta provincia un anuncio mediante el cual con arreglo á lo dispuesto en la Real orden de 1858, ha de proveerse por oposición las plazas de maestro y maestra vacantes en el pueblo de Villa-Cárlos.**

Además del sueldo que á cada escuela se deja asignado los maestros disfrutarán habitación decente y capaz para sí y su familia y las retribuciones de los niños y niñas que puedan pagarlas.

Se proveerán asimismo por oposición en el espresado mes de febrero, todas las escuelas de esta clase pertenecientes á las Baleares que vacaren durante el plazo que el citado edicto señala para presentar solicitudes y las que se establezcan de nueva creación.

Los aspirantes presentarán sus instancias documentadas en la Secretaría de la Junta de Instrucción pública de esta provincia, hasta las dos de la tarde del día 6 de febrero inmediato.

\* \*

**Entre los extraños casos de locura que todos los días se producen en las calles de París, merece ser conocido el de un individuo que se presentó el 30 en un puesto de policía diciendo que lo hicieran prisionero porque no podía tolerar libremente los dolores que atormentaban su cabeza, mal pegada sobre los hombros. La academia de medicina se ha esforzado en devolverme la vida, pero no ha hecho bien la operación y me siento muy mal. Prendedme: ¿no me conoce Vd? Soy Moreau, el droguero. El desdichado efectivamente se llamaba Moreau, y había asistido al ajusticiamiento del célebre envenenador, resintiéndose de tal modo su cabeza, que desde entonces se había creído la víctima resucitada por experimentos facultativos.**

\* \*

**PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES  
DEL BIEN PUBLICO.**

Madrid 19.—5'25 t.  
Mahon 20.—9'30 m.

A las tres de esta tarde ha llegado á Alhama S. M. el Rey, en cuyo punto pernoctará, saliendo mañana para Zaragoza.

La escuadrilla española ha bombardeado á Zarauz.

Alemania se muestra satisfecha de la conducta del gobierno.

Bolsa: 3 por 100 interior, 17'27.

Exterior, 19'10.

Bonos, 52'30.

**SUBGOBIERNO DE MENORCA.**

El Exmo. señor Ministro de la Gobernacion me dice en telégrama de ayer lo que sigue:

“S. M. el Rey ha llegado á Alhama á las cinco de la tarde siendo recibido con indescriptible entusiasmo por multitud de personas que de todas las cercanías habian acudido á saludarle.”

Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento y satisfacción de los leales habitantes de esta Isla.

Mahon 20 Enero de 1875.

El Subgobernador,  
**Cárlos Créstar.**

**GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA  
DE MENORCA.**

El Exmo. señor Capitan general en telégrama de las 12 y 25 de esta mañana me dice lo siguiente:

“S. M. el Rey salió ayer á las ocho de la mañana de Madrid para Zaragoza pernoctando en Alhama donde llegó sin novedad á las 4 y 50 tarde habiendo sido aclamado con el mayor entusiasmo por los pueblos del tránsito que se agrupaban en las estaciones y por las fuerzas del ejército situadas en la línea. Acompaña á S. M. el señor ministro de la Guerra.”

Lo que comunico á V. por si tiene á bien darle publicidad para conocimiento de estos leales habitantes.

Mahon 20 de Enero de 1875.

El General Gobernador,  
**Gabriel Moran.**

**Seccion Religiosa.**

**Santo de hoy.**  
Santa Ines virgen y mártir.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de Belen en San Francisco.

En la Parroquia al anochecer continua el devoto octavario en honor de nuestro abogado San Sebastian Mártir.

En San Antonio tambien continua al anochecer el solemne octavario de San Antonio Abad.



**D. GUILLERMO I. SERRA  
Y SAVALL.**

Falleció el día 17 Enero 1875.

(Q. E. P. D.)

Sus hermanas, hermano político, sobrinos, sobrinas y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican le tengan presente en sus oraciones.

**Movimiento del Puerto.**

**Comandancia de Marina.**

Despachados el 20.

Para Palma con efectos y la corresp vapor-correo Mahonés cap. D. Juan Thomás con 17 trips.

**AFECCIONES ASTRONOMICAS.**

**SOL.**—Sale a las 7 horas, 16 minutos.—Pónese á las 5 horas, 7 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 5 horas, 2 minutos de la tarde.—Pónese á las 7 horas, 7 minutos de la mañana.

**Anuncios.**

**Para vender.**

Lo están las casas desde el lado número 4 hasta el número 8 este inclusive de la calle tras las carnicerías.

Informarán calle de San Lorenzo número 28.

Lo está la casa núm. 143 de la calle de Cifuentes en donde informarán.

**Piano.**

En esta imprenta informarán de quien tiene uno bueno para vender ó alquilar, á un precio sumamente módico

**Pérdida.**

Uno de estos días se ha perdido por las calles de esta ciudad un alfiler de pecho formando una mariposa.

En esta imprenta darán mas señas y la gratificación á quien lo presente.

**VAPOR ESPAÑOL  
CASTILLA.  
SALDRA PARA  
LA HABANA**

directamente el 31 de enero, admitiendo carga á flete y pasajeros, los que serán alojados y tratados con el esmero que tan acreditado tiene dicho buque. Para pormenores, pórticos Xifré, 6, principal, y Sres. Nicolau hermanos, pórticos Xifre, 10, bajos. 4

**Pasta pectoral infalible**

DEL DOCTOR ANDREU,

**PARA COMBATIR TODA CLASE DE  
TOS.**

El Depósito en la botica de Sintos, Moreras 6.

Cada caja 2 pesetas.

**Nodriz.**

Una que desearía hallar criatura para amamantar. Vive en S. Luis calle de Lañon núm. 6.

**VINOS GENEROSOS.  
PUREZA Y SUPERIORIDAD.**

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, Moscatel. Pajarete, Lágrima, rica Manzanilla de San Lúcar, Madera, Jerez, Jerez muy superior y legítimo Champagne

**MORA**

Plaza de la República

**LA CATALANA.**

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSION DEL RAYO. AUTORIZADA POR REAL DECRETO DEL 25 AGOSTO DE 1865.

Para mas explicacion dirigirse al representante de esta isla. Arravaleta 3. quítrería Mahonesa.

**FABULAS ESCOGIDAS**

de

**Samaniego.**

**Precio 2 rs. ejemplar.**

Véndense en esta imprenta.

**Vino viejo del país  
á 9 reales vn. quarter.**

Portal de Mar n.º 20.

**REGLAS**

PARA ESCRIBIR CORRECTAMENTE LA LENGUA CASTELLANA, PUESTAS AL ALCANCE DE LOS NIÑOS

POR

**J. HOSPITALER,**

PROFESOR DE INSTRUCCION PRIMARIA.

Tercera edicion corregida y aumentada.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.